
 
 

 

 

 

Formulario Para Presentar Actas de CA/ND 

 
Nombre del CA/ND:  
 

            

ND PELSE 

Nº de reunión: 
 

 

Fecha: 
 

Viernes 14 de abril de 2023 

 

 

Universidad donde se 
reúnen 

Reunión virtual mediante Zoom 

 
Universidades 
Participantes en la reunión  
 
(Agregar si el representante es 
titular o alterno) 

Ana Cecília Bizon - Unicamp   
Andrea Belfort - UFRJ (titular)  
Diana Waigandt - UNER  (titular) 
Elena Ortiz Preuss – UFG  
Florencia Miranda – UNR (titular) 
Gabriela Andreatta - UNNE  
Glenda Heller Cáceres - UFPR (titular) 
Greice de Nóbrega e Sousa – UNIFESP  
Inés Giménez - UNL (alterna) 
Janaína Soares de Oliveira Alves - UnB (alterna)  
José Manuel Olivares – UPLA (titular) 
Lucas Brodersen – UNS (alterno) 
Luis Eduardo Wexell Machado – UNA (titular) 
María Celeste Aguirre - UNNE (alterno) 
María Emilia Vico – UNR (alterna)  
María Laura Escalante – UNSL (titular) 
Maria Virginia Bruzzo UNNE (alterna) 
Mónica Santilli - UNNOBA  (titular) 
Néstor Edgardo Peralta UNNE (alterno) 
Nildicéia Aparecida Rocha UNESP (titular) 
Noemí Baldivieso UMRPSFXCH (titular) 
Patricia Acosta - UNCuyo (alterna) 
Richard Brunel Matias - UNC (titular) 
Rosangela Aparecida Dantas de Oliveira – Unifesp (titular) 
Virginia Farias – UFRJ (alterna) 



 
 

 
Universidades Ausentes 
en la reunión  

UDELAR (con aviso) 
UFMG (con aviso) 
UFSM (con aviso) 

Invitados Ana Sofia Principi - UNLP  
Maria Teresa Celada - USP 
 

 

Sumario con agenda 
prevista 

 

Orden del día 
 
 

1. Elección de un/a secretario/a de la reunión para la 

redacción del acta. 

2. Actualización de la lista de representantes y recepción de 

nuevos integrantes del Núcleo. 

3. Informaciones generales sobre AUGM 

4. Revisión de actividades previstas/realizadas en reuniones 

anteriores y actualización de plan futuro 

5. Informes breves de novedades en el área de cada 

Universidad 

6. Definición de fecha de próxima reunión 

7. Varios (espacio abierto para la incorporación de temas a 

tratar en la próxima reunión) 

 

Desarrollo de la reunión 
Siendo las 15:00 horas se inicia la reunión del ND PELSE, 

presidida por la Coordinadora del Núcleo, Dra. Florencia 

Miranda (UNR - Argentina) 

Se eligen dos secretarias de acta. 

Se solicita a los presentes que escriban su nombre y afiliación 

en el chat de la reunión (Zoom) y que quienes participan por 

primera o última vez, así lo indiquen. 

La Prof. Noemí Baldivieso expresa que es probable que no 

continúe en el Núcleo. El Prof. Richard Brunel también expone 

una situación similar. Explica que, debido al cambio de 

autoridades en la Facultad de Lenguas de la UNC, habrá 



 
 

modificaciones para la designación de representantes para la 

participación en el núcleo, expresando que no se sabe cómo 

seguirá pero que, en apariencia, serían elegidos por postulación 

y con un jurado que los evalúe. 

La coordinadora, Dra. Florencia Miranda, recuerda que la Prof. 

Maite Celada de la USP participa como invitada en la reunión, 

ya que dicha universidad ya no participa más del Núcleo. La 

Prof. Janaina Soares de la UNB está como suplente. Los demás 

profesores se van presentando.  

La coordinadora socializa informaciones generales sobre 

AUGM:  

a) se informa sobre la convocatoria a cursos de posgrado 

interinstitucionales lanzada a fines del 2022. Se comenta 

que resulta poco clara la convocatoria en cuanto al tipo 

de cursos y el financiamiento. La Prof. Miranda consulta 

a los participantes si saben de alguien que se haya 

presentado vinculado con el núcleo PELSE. Los 

presentes responden negativamente. La coordinadora 

propone retomar acciones de posgrado como tarea 

prevista para el núcleo. 

b) se informa sobre becas de pasantía en el área del 

profesorado de inglés. La Prof. Patricia Acosta con 

relación a esta convocatoria se pregunta: ¿por qué no 

se piden conocimientos de portugués? 

c) La coordinadora informa que recibió novedades desde 

AUGM sobre un curso de la UNESP. Toma la palabra 

Nildiceia Aparecida Rocha y comenta sobre un curso de 

portugués LE online para alumnos, de 45 horas, gratuito. 

Niveles básico e intermedio. Plataforma classroom. Las 

becas son pocas, pero el curso se ofrece a todas las 

universidades de AUGM. La Prof. Miranda comparte el 

flyer, pero los destinatarios son estudiantes de la UNI. 



 
 

Se propone revisar el modo en que llegan y se difunden este 

tipo de convocatorias para potenciar las actividades del núcleo 

y darles visibilidad. La Prof. Nildiceia Rocha expresa que 

preguntará quién hace la divulgación, ya que la mayoría de las 

instituciones no lo recibió o si lo recibieron las universidades no 

fue comunicado a los miembros del núcleo.  

Gabriela Andreatta consulta si existe un protocolo establecido 

por AUGM para la difusión de estas convocatorias. Rosangela 

Dantas sugiere armar un grupo de correos electrónicos para 

comunicarnos. Se propone armar algún tipo de gacetilla con 

periodicidad. 

Patricia Acosta avisa que Gustavo Zonana no va a poder seguir 

en el PELSE.  Ella va a ser titular y la Prof. Carina Gargiulo, 

alterna. Destaca, además, que han hecho un reclamo formal a 

RRII de su universidad por el tema del proyecto tándem. 

Reclaman la falta de comunicación y, por ende, la falta de 

participación del área de políticas lingüísticas y del Núcleo. Se 

propone que el Núcleo redacte cartas de apoyo / reclamo para 

que no sigan ocurriendo estas situaciones.  

Ana Cecilia Bizon propone becas a alumnos para participar en 

las reuniones del núcleo con tareas específicas o como apoyo. 

Deberíamos elaborar el perfil que deberían cubrir estos 

candidatos. La coordinadora dice que los núcleos están 

compuestos por especialistas, pero que se podría pensar en 

estudiantes para desempeñar tareas de apoyo. Habría que ver 

cómo se operacionaliza y si lo hacemos rotativo. 

Se vota la moción sobre sumar estudiantes, financiados por las 

universidades que puedan. Todos manifiestan acuerdo. 

Néstor Peralta expresa que hay alumnos que van a hacer 

experiencia en Brasil sin aprender el idioma. Propone apoyar la 

formación de estudiantes para hacer posgrados y otros 

intercambios. 



 
 

La coordinadora retoma la palabra y recuerda el listado de las 

Comisiones que Emilia Vico (su alterna) envió al finalizar el año 

2022, que aún están armadas, pero nunca empezaron a 

funcionar. Propone poner en marcha las comisiones que están 

armadas y realizar reuniones parciales de cada comisión, 

organizadas mediante un cronograma general. Cada uno puede 

participar en una o más comisiones. 

Se hará en primer lugar una reunión con la Comisión apoyo a la 

organización de Escuelas y Coloquios.  

Se discuten opciones para avanzar con la organización de la 

Escuela de Invierno, en la UFG, y se definen las fechas. 

La Prof. Ortiz propone las fechas de la Escuela de Invierno: 21 

al 25 de agosto de 2023. Tema de la escuela de invierno: 

“Plurilingüismo, Cidadania e Acolhimento”. La escuela 

implicaría hasta 12 talleres en la semana. La propuesta debería 

tener: Título, Resumen, Cantidad de horas. Se aprueban las 

fechas. La coordinadora propone mantener la organización de 

los talleres en horas de números pares. Recuerda que los 

docentes deben comunicarse con sus instituciones para 

confirmar si hay medios y luego proponerse para los talleres. 

Solicita que lo antes posible, quienes tengan interés en dictar 

algún taller se lo indiquen (a ella y a la Prof. Elena Ortiz) para 

que puedan gestionar las cartas de invitación para quienes 

quieran participar.  

Lucas Brodersen manifiesta su interés en presentar un taller 

sobre Pragmática. La Prof. Nildiceia y el Prof.  Lucas solicitan 

cartas de invitación, para gestionar fondos. Se informa que la 

UF de Goiás puede hacerse cargo del costo del alojamiento 

para dos personas. El encuentro será presencial. La reunión del 

núcleo sería híbrida para garantizar la mayor participación 

posible.  

La Prof. Nildiceia Rocha se propone para compartir su 

experiencia en la escuela. La Prof. Rosangela consulta si 



 
 

pueden extender la invitación a otros profesores que estén en 

el tema, aunque no pertenezcan al núcleo. Puede ser alguien 

externo al PELSE, pero de una Universidad miembro. 

Se fija la segunda reunión del Núcleo de 2023 para el 25/8. 

 

Maite Celada pide la palabra, para retomar algo ya discutido en 

otras reuniones y plantea la necesidad de definir PELSE como 

un área, como un concepto. Hacer una publicación con la 

comisión PELSE. Ella se ofrece para participar de la Comisión 

de definición de PELSE, si es posible. Se propone trabajar para 

hacer un documento para la AUGM donde planteemos que nos 

preocupa el lugar de nuestras lenguas. Que podamos 

manifestar una posición como grupo. Justo coincide con el tema 

de la escuela: las lenguas, los lugares de poder, etc.  

Elena Ortiz solicita que se comparta el proyecto de N. Rocha en 

la comisión de proyectos. 

Glenda Cáceres menciona la reciente conformación de una 

comisión de políticas lingüísticas que está trabajando sobre la 

inserción del español / portugués. Se menciona que en la 

UNCuyo existe el GIES (programa de internacionalización). 

 

Siendo las 17:00 horas y no habiendo más temas que tratar, 

finaliza la reunión. 

 

 

Propuestas a considerar 
por el CR, Delegados 
Asesores, Secretaria 
Ejecutiva 

Realización de la Escuela de Invierno, en la UFG, del 21 al 25 
de agosto de 2023 

Planteos a Futuro  
Revisar el modo en que llegan y se difunden las convocatorias 

para potenciar las actividades del núcleo/dar visibilidad. 

Producir una gacetilla. 



 
 

Redactar una carta de apoyo / reclamo cuando las 
universidades organizan actividades relacionadas a las lenguas 
y no nos consultan como especialistas. 

Becas para alumnos para participar en las reuniones del núcleo 
con tareas específicas o como apoyo. Elaborar el perfil que 
deberían cubrir estos candidatos. 

Apoyar la formación de estudiantes para hacer posgrados / 
apoyar a estudiantes que hacen movilidad. 

Poner en marcha las comisiones que están armadas en el 
núcleo y realizar reuniones con las comisiones, organizadas 
mediante un cronograma general. 

 

 
Aprobación del acta y  
Firmas de conformidad 
 

 
 
 
 
 

 
 

 

Próxima Reunión y 
agenda para el año en 
curso 

 
25 de agosto de 2023, en el marco de la Escuela de 
Invierno. Universidade Federal de Goiás. 

 


